
Ex convencionales: “propuesta 
está llamada a ser reformada” 

LLAMADOS A APROBAR O RECHAZAR PARA MEJORAR O REFORMAR NO TIENEN SENTIDO, DICEN

En medio de los llamado que políti-
cos, de distintos sectores, han efec-

tuado para inclinarse por una deter-
minada postura el próximo 4 de 

septiembre, ya sea para “reformar” o 
“mejorar”, ex representantes de la 

Convención Constitucional refle-
xionaron y enfatizaron que esa posi-

bilidad está establecida en la propia 
propuesta de nueva constitución.

Propuesta de nueva constitución plantea la posibilidad de acuerdo con un quórum de 4/7.

POLÍTICA PÁGS.4 Y 5
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DEPORTES PÁG.9

Aurinegras superaron a un rival que venía con marca de 12 triunfos en 13 partidos con solitario e inolvi-
dable gol de Franchesca Caniguán. La UdeC, en tanto, cayó sorpresivamente en Iquique, pero sigue en 
zona de clasificación.

Vialinas hacen historia derrotando a Colo Colo en el barro de Collao

DEPORTES PÁG.9 DEPORTES PÁG.10-11

Arnaldo Castillo: 
el goleador del 
torneo lidera 
goleada del 
encendido 
Campanil

Expertos opinan de los históricos 
triunfos a nivel selección y la 
forma de desarrollarlo en otras 
disciplinas.
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Éxito en deportes 
colectivos:  
cómo seguir la 
senda del rugby  
y el hockey

 FOTO: INSTAGRAM CHILE_HOCKEY

Marisquerías y restaurantes son 
primera postal de este punto del 
Gran Concepción. La mayoría de 
sus comerciantes y trabajadores 
son residentes. Hoy, dicen, notan 
más presencia de visitantes.

“Barrio Chino”:  
el polo turístico  
con espíritu de 
familia y vecindad

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.7 Y 8
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Cuatro toneladas  
de mascarillas ha 
recolectado proyecto de 
reciclaje en Concepción
Iniciativa impulsada por la Universidad de 
Concepción, la municipaldad y Softys, fue 
pensada inicialmente por cuatro meses, 
pero se extenderá por lo resta del año. 
Contenedores suman más de treinta.
CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: QUE NO SEAN PARTE DEL PAISAJE
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARCELA HECHENLEITNER CARVALLO 
Coordinadora Oficina de Educación en 
Ciencias de la Salud (OFECS) 
Facultad de Medicina UCSC.

En el último tiempo hemos leído en 
la prensa situaciones donde se expo-
nen vivencias de estudiantes de edu-
cación superior que han sufrido algún 
tipo de maltrato durante su forma-
ción y como esto ha afectado sus vi-
das, en algunos casos llegando a si-
tuaciones extremas como el suicidio. 

Podríamos pensar en muchos fac-
tores de la sociedad moderna que 
han provocado estas situaciones. Sin 
embargo, esto no es un fenómeno 
nuevo, las conductas de maltrato 
académico han sido estudiadas des-
de hace ya varios años por lo perju-

a subsanar situaciones puntuales y 
apoyo a las víctimas de manera tem-
poral. 

¿Tenemos que llegar a legislar para 
dimensionar las consecuencias de 
estas conductas negativas? ¿Por qué 
no nos hacemos consientes del fe-
nómeno y actuamos de manera res-
ponsable repudiando cualquier con-
ducta de maltrato? 

Es en este contexto que nueve 
universidades chilenas, desde Anto-
fagasta hasta Coyhaique, preocu-
padas de esta situación buscarán 
generar estrategias para mejorar la 
relación entre docentes y estudian-
tes de las carreras de la salud. Se 
trata de la Universidad de Concep-
ción, Católica del Norte, de Valparaí-
so, Finis Terrae, de Chile, de Los La-
gos, Austral de Chile, de Aysén y 
UCSC, que comprometidos y enten-
diendo el fenómeno, comenzarán a 
desarrollar acciones dentro del pro-
yecto Fondecyt 1221913, las cuales 
comprometerán la participación de 
todos los actores, docentes y estu-
diantes, para trabajar de manera 
conjunta en la elaboración de es-
trategias para instaurar una cultu-
ra de “buen trato”.

encia que los estudiantes universita-
rios ya soy adultos, fuertes, que de-
ben pasar por estas experiencias 
para formar el carácter, en fin, pue-
den ser muchas las razones por la 
cual tendemos a normalizar estas 
conductas. 

Nace así, la necesidad de fortale-
cer una cultura de “buen trato” para 
generar ambientes de aprendizaje 
favorables y proteger la integridad fí-
sica y psicológica de los futuros pro-
fesionales. 

Una cultura de “buen trato”, trae 
un sin número de beneficios: bienes-
tar psicológico, nada más favorable 
que sentirse acogido, respetado y va-
lorado en el círculo en el cual nos de-
senvolvemos; crecimiento personal, 
al favorecer la autoestima, seguri-
dad y la modelación de conductas 
positivas; y ambientes de aprendi-
zajes para la adquisición aprendiza-
jes significativos. 

¿Qué están haciendo las institu-
ciones de educación superior para 
erradicar el maltrato? Muchas insti-
tuciones han realizado acciones con 
el objetivo de cambiar estas conduc-
tas. Sin embargo, la mayoría de las 
acciones están dirigidas solamente 

dicial en aspectos físico, psicológicos 
y las consecuencias negativas en las 
oportunidades de aprendizaje. 

Pero, ¿qué se entiende por maltra-
to? El maltrato es una conducta in-
tencional, donde existe una simetría 
de poder, real o simbólico, que produ-
ce un daño físico o psicológico en el 
otro. Las víctimas pueden ser objeto 
de desmoralización, exigencias des-
medidas e incluso el maltrato físico. 

Es en la enseñanza superior donde 
menos se hace público las situaciones 
de maltrato. El por qué, es difícil de 
saber, es posible que sea la falsa cre-

Avanzando al “buen 
trato” en carreras de la 
salud

MARCELO TRIVELLI 
Presidente Fundación Semilla.

Vivimos en una sociedad de prohi-
biciones y de reglas impuestas de ma-
nera vertical y jerarquizada desde la 
familia y reforzada posteriormente 
por el sistema educacional. Es tradi-
ción y costumbre decirle a niñas y ni-
ños un no, en vez de razonar en con-
junto y buscar caminos de acuerdo.  

Poco a poco se va cercenando la 
creatividad y la iniciativa, entregando 
el poder de decisión a terceras perso-
nas. Así, nos vamos sumiendo en la 
comodidad de la dependencia. Cuan-
do se llega ese estado, se necesitan re-
mezones fuertes para que las perso-
nas reaccionen y se logre salir de la 
zona de confort. 

La dependencia también se ve re-
forzada por el miedo. Cuando las per-
sonas enfrentan periodos de incerti-
dumbre y no se sienten capaces de re-
solver por sí mismas, buscan 
seguridad en otras personas. Miran 
hacia la autoridad jerárquica o hacia 
aquellos que la ofrecen.   

Siempre en un ámbito de reglas 
del juego democrático, hay quienes 
legítimamente tienen la convicción 
de que mayores grados de depen-
dencia son mejor para ellos y para la 
sociedad. Así mismo, en los extre-
mos se ubican quienes prefieren es-

dicionales es de tal magnitud, que se 
desatienden las relaciones personales, 
lo que resulta además en que tampo-
co se logran los objetivos de aprendi-
zajes tradicionales. 

La autonomía es uno de los grandes 
motores de la educación de calidad, 
puede otorgar las capacidades para 
tomar decisiones y actuar de forma 
responsable, trabajando así la empa-
tía. Permite tener un pensamiento crí-
tico y gestionar la propia conducta, te-
niendo las herramientas de seguri-
dad necesaria para ello.

tructuras autoritarias de corte dicta-
torial mientras que en el otro se ubi-
can los anarquistas que postulan que 
la ausencia de estructuras es el cami-
no de la libertad. 

En el sistema educacional, sea por 
miedo, por comodidad o convicción, 
la dependencia es bastante peligrosa. 
Genera inmovilidad y con ello se deja 
fuera la riqueza adquirida por traba-
jadores de la educación y su experien-
cia diaria de la labor en la escuela.   

Hoy el sistema educacional está 
tensionado por quienes, desde la es-
cuela, demandan más lineamientos y 
acciones desde el Ministerio de Edu-
cación, mientras que, desde el minis-
terio, empujan por más autonomía 
de las comunidades escolares. 

En Fundación Semilla conocemos 
los beneficios que genera la autonomía 
de los establecimientos educacionales 
en niñas, niños y jóvenes. Hemos teni-
do la oportunidad de conocer y traba-
jar en escuelas de Colombia que fun-
cionan bajo un sistema descentrali-
zado. Esa experiencia nos mostró que 
la autonomía de las escuelas, para im-
plementar los lineamientos generales 
impartidos por el Ministerio de Edu-
cación Nacional, permite una educa-
ción pertinente a la comunidad y al te-

rritorio al que pertenecen. 
Y si de autonomía se trata, una de las 

cosas más importantes es cómo las y 
los docentes se desenvuelven en el 
aula, ya que conocen mejor que nadie 
sus estudiantes. De esta forma pueden 
lograr una mejor conexión con niñas, 
niños y jóvenes, desarrollando en ellos 
habilidades cognitivas y potenciando 
así su nivel de aprendizaje. 

En contraposición, en un sistema es-
tructurado, jerarquizado y de baja au-
tonomía, a la que se suma la presión 
por los aprendizajes de materias tra-

La comodidad y el 
miedo, o la convicción 
de la dependencia

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 

En Bogotá, Colombia, el 
Presidente Gabriel Boric 
sostuvo un encuentro con 
el mandatario de Bolivia, 
Luis Arce, en el marco del 
cambio de mando, donde 
ambos asistirán. Tras la re-
unión, Arce comentó que 
avanzaron en materia de 
tránsito, comercio y estra-
tegias para “combatir uni-
dos” el contrabando y tra-
ta de personas. 

 
Luis Alberto  
Arce Catacora 
@LuchoXBolivia 
Hoy, en #Colombia, sostuvi-
mos una grata reunión con 
el hermano presidente de 
#Chile, 
Gabriel Boric. Impulsare-
mos procedimientos para 
hacer más ágil el libre trán-
sito, fortalecer el comercio 
por el Puerto de Arica y 
combatir unidos el contra-
bando, y la trata y tráfico de 
personas. 
 
Andrés Hernández R. 
@AndresCamiloHR 
Llega a Colombia el presi-
dente de Chile Gabriel Boric 
y su pareja Irina Karama-
nos, para asistir a la pose-
sión de Gustavo Petro como 
Presidente de la República. 
 
Antonia Urrejola 
@UrrejolaRREE 
Feliz de aterrizar en #co-
lombia! Julio del 2021 me 
toco liderar la visita de tra-
bajo de la CIDH en el con-
texto de las protestas. Hoy 
vuelvo como canciller del 
Presidente Gabriel Boric a 
la Transmisión Presidencial 
del Presidente electo Gusta-
vo Petro y la VP Francia 
Márquez. 
 
LaLore 
@lore_cisternash 
Nuevos aires se respiran en 
Latinoamérica. 
Mientras otras naciones 
disputan la hegemonía 
mundial, las y los trabaja-
dores pagamos los costos de 
las crisis. 
El Pdte Gabriel Boric lleva 
nuestro saludo de esperan-
za a Gustavo Petro, su equi-
po, y al pueblo de Colombia.
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EDITORIAL

El mismo día en que el Senado voto favorable-
mente el proyecto de Ley que cambió la actual 
gobernanza del Parque Pedro del Río Zañartu, 
en Hualpén, el gobernador regional, Rodrigo 

Díaz, se refirió a la importancia de cuidar el patrimonio 
del Biobío. Y no solo eso. También aludió a la necesidad 
de potenciar ciertos espacios pensando en quienes ha-
bitamos la Región y eventuales visitantes. Manifestó, in-
cluso, que teníamos entre manos una “mina de oro”. 

Al empezar a enumerar es efectivo que el Biobío tie-
ne espacios de sobra, que podrían ser explotados con fi-
nes turísticos. Ese día, la autoridad mencionó, además 
del Parque, la fabrica Bellavista en Tomé; el Remolcador 
de Alta Mar (RAM) Poderoso, emplazado en el puerto 
de Talcahuano; y la central hidroeléctrica Chivilingo, con 
asentamiento en la comuna de Lota, entre otros. 

A todos estos lugares los une una historia rica, de glo-
ria pasada, pero de abandono y, en muchos casos, de in-
suficientes esfuerzos para su recuperación. No obstan-
te, varios de los ejemplos mencionados igual los une un 
hecho particular: haber sido afectados por el terremo-
to y tsunami de febrero de 2010. 

La casona que guarda una serie de piezas de colección, 
que el benefactor Pedro del Río Zañartu acumuló en sus 
viajes por el mundo, fue afectada en su estructura por el 
fenómeno natural y desde entonces no se ha generado 

Que no sean parte del paisaje

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

¿Cuál derecho a elegir?  
  
Señora Directora: 

Cuando el artículo 19, n°11 de la 
Constitución actual dice que “los 
padres tienen el derecho a escoger 
el establecimiento de enseñanza 
para sus hijos” se cae en una falacia 
por omisión, ya que ese supuesto 
universo de posibilidades van di-
recta relación con el ingreso econó-
mico de cada familia y también con 
la cantidad de hijos que tengan. De 
hecho, ¿una madre soltera con un 
sueldo de 500 mil pesos y 3 hijos tie-
ne las mismas alternativas de elegir 
colegio que una familia con ingreso 
de 1 millón y sólo un hijo? La res-
puesta es obvia: a la exclusión efec-
to de la pobreza se suma una suerte 
de “castigo” por tener más hijos; 
hasta podríamos hablar de una 
suerte de regresividad social, don-
de el acceso a la calidad –que es lo 
que finalmente se busca– es un 
lujo. Lo público como defecto de lo 
privado, siempre abriendo la op-
ción a endeudarse si se quiere algo 
mejor, cual mercancía. 

En otras palabras, hoy el teórico 
derecho a elegir establecimiento 
educacional no es más que un pri-
vilegio disfrazado y avalado por la 
Carta Fundamental de 1980. Sé 

que es una perogrullada, pero hoy 
Chile está partido en educación 
para ricos y para pobres, siendo es-
tos últimos los únicos perjudica-
dos. Esa es la división que, de cara 
al 4 de septiembre, algunos se nie-
gan a terminar. 

 
Fernando Fernández Ulloa. 
 
Segunda transición 
  
Señora Directora: 

En estos días de #AprueboDeSa-
lida y la otra, siento en mis divaga-
ciones que estamos en un proceso 
que le denomina la “Segunda tran-
sición del gobierno militar”, mu-
chas veces sentido que el regreso a 
la democracia en la medidadl d elo 
posible era algo que si bien acepta-
ba no vompartia, y sobre todo no 
me gustaba por que partimos los 
90  demasiado a la derecha. Lograr 
cuestiones que en la literatura y el 
estudio de la política internacional 
parecen lógicas a fines del siglo XX, 
para los chilenos eran cosas muy 
lejanas, y para los conservadores, 
arribistas y clasistas parecían 
cuestiones comunistas. 

En este año y sobre todo el 4 de 
septiembre poco a poco se siente y 
se percibe la atmósfera del si y el 

no, pasar de una constitución que 
defiende la propiedad privada so-
bre el bien común, a una propues-
ta de #nuevaconstitucion que se 
pone al día en los derechos socia-
les, temas que incluso en países 
conservadores de Europa ven 
como una barbaridad y falta de de-
sarrollo cultural. En otras materias 
sin duda da varios pasos más, lo 
cual otros ven con interés actuali-
zandose a los desafíos de los tiem-
pos en materia constitucional. 

Sin duda yo voy por el #Apruebo-
SinMiedo, básicamente por lo men-
cionado y también, por qué a pesar 
de todas las cosas que se le critican 
es mucho mejor en su génesis y en 
sus propuestas que la actual. 

Detalles más detalles menos, 
luego de aprobarla en 4 de sep-
tiembre, la propuesta puede ser 
perfeccionada en el congreso, no 
dudo de aprobar, dudo de los po-
deres de los conservadores, tanto 
en los medios de comunicación, en 
el gremio de los camioneros, en el 
fútbol, entre otros espacios que el 
dinero controla. 

Los invito a seguir soñando con 
una mejor sociedad para nuestros 
niños y niñas. 

 
Daniel Ramírez Vidal.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

reparación alguna, entendiendo además, que no se tra-
ta de una casona cualquiera. Algo similar ocurre en Chi-
vilingo. Ya han pasado 12 años, desde el mencionado de-
sastre natural, y lo particular del caso, es que cuando se 
cree que el mejor ejemplo de burocracia y (digámoslo) 
mala gestión es el Puente Bicentenario, resulta que hay 
muchos más ejemplos de los que uno inicialmente cree. 

¿Qué pasó con el edificio que antiguamente alberga-
ba a la Contraloría Regional? Bueno, sigue ahí, y nos re-
cuerda a quienes concurrimos diariamente al centro de 
Concepción, que la madrugada del 27 de febrero de 
2010, la naturaleza despertó. Es probable que los habi-
tantes de Talcahuano piensen de manera similar cuan-
do observar la triste imagen que proyecta su mercado 
central. ¿Qué pasa en otras comunas? Probablemente 
también haya indicios de ese triste momento de nues-
tra historia. Lo importante, quizás, es decidir si quere-
mos que se transformen en parte del paisaje o si pueden 
ser un aliciente para cerrar temas inconclusos.   

Lo importante es decidir si 

queremos que ciertos lugares se 

transformen en parte del paisaje 

o si pueden ser un aliciente para 

cerrar temas inconclusos.   

¡
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Según el tipo de reforma, 
puede ser de dos tercios o 
cuatro séptimos del  
Parlamento.

Quórum  
requerido

Las distintas formas para modificar 
la propuesta de nueva constitución

EN MEDIO DE LLAMADOS POLÍTICOS PARA APROBAR O RECHAZAR PARA “REFORMAR” O “MEJORAR”

De cara al Plebiscito de Salida, 
desde el mundo político han surgi-
do diversas propuestas que esta-
blecen “apellidos” a las dos opciones 
del próximo 4 de septiembre. Uno 
que se repite es el de “reformar”, 
tras el resultado definitivo. 

No obstante, la propuesta de nue-
va constitución previó la existen-
cia que sectores interesados en rea-
lizar modificaciones, pues en el tex-
to hay un articulado específico que 
apunta a reformas constitucionales. 
Se trata del artículo 383. 

Dicho numeral dice que “los 
proyectos de reforma de la Cons-
titución podrán ser iniciados por 
mensaje presidencial, moción de 
diputadas y diputados o represen-
tantes regionales, por iniciativa 
popular o iniciativa indígena. Para 
su aprobación, el proyecto de re-
forma necesitará del voto confor-
me de las cuatro séptimas partes 
de integrantes en ejercicio del 
Congreso de Diputadas y Diputa-
dos y de la Cámara de las Regiones. 
Los proyectos de reforma consti-
tucional iniciados por la ciudada-
nía deberán contar con el patroci-
nio en los términos señalados en 
la Constitución”. 

Además, cada proyecto debe cla-
rificar si agrega, modifica, reempla-
za o deroga alguna norma. 

En la disposición séptima de las 
normas transitorias, especifica que 
“hasta el 11 de marzo de 2026, para 
la aprobación de los proyectos de re-
forma constitucional se requerirá el 
voto favorable de cuatro séptimos 
de las y los integrantes de la Cáma-
ra de Diputadas y Diputados y del 
Senado”.  

Ex constituyentes analizaron las posturas con apellidos que han surgido en los 
últimos días. La mayoría apunta a que el documento se puede modificar en caso 
de ser aprobado. El mismo texto, de hecho, plantea la fórmula de 4/7.

FOTO: CÁMARA DE DIPUTADAS Y DIPUTADOS DE CHILE

la Constitución plantea”. 
Agregó que “si no quisiéramos 

que fuera reformada, no tendría un 
capítulo sobre reforma constitucio-
nal. De hecho, la reforma constitu-
cional en esta (propuesta de) Cons-
titución resulta mucho más senci-
lla que la Constitución actual”. 

El ex convencional de Pueblos In-
dígenas, Adolfo Millabur, consideró 
que hablar de reformas es apuntar 
a una “sandía calada”.  

“Es una ficción pretender llevar a 
la conciencia colectiva de que el 4 de 
septiembre la gente diga que vota a 
favor pensando que no es posible 

cambiar la Constitución. Hay cua-
tro mecanismos para reformar a los 
diez días, una vez que se promulgue 
la Constitución. El mecanismo que 
tiene el propio Parlamento, un quó-
rum de dos tercios. O el mecanismo 
en que el propio Parlamento ten-
dría, cuatro séptimos, pero por re-
feréndum. Y el mecanismo con que 
ciudadanía cuenta, más del 25% de 
los votos habilitados para votar pue-
da pedir reforma al día siguiente”, 
explicó Millabur. 
 
Aprobar sin apellidos 

La ex convencional Amaya Al-

EL CONGRESO será uno de los lugares donde el texto podrá modificar el texto, independiente de la opción ganadora.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

hacen referencia a la reforma 
constitucional, a lo que se 
suman otras 12 normas 
transitorias.

artículos 
4

“Para ser reformada” 
El ex vicepresidente de la Con-

vención Constitucional, Gaspar 
Domínguez, comentó que “esta 
Constitución establece un capítu-
lo sobre reforma constitucional, 
porque está hecha y diseñada para 
ser reformada. Entonces, después 
que se apruebe esta Constitución, 
de seguro será reformada, porque 
fue diseñada para ser reformada y 
es necesario que en el transcurso 
su implementación, si es que es 
necesario, sea enmendada o re-
formada en la dirección que per-
mita cumplir con los objetivos que 

El comando por el Apruebo en el Biobío definió 
a sus voceros de cara a la recta final de campaña. 
Se trata de los ex convencionales Amaya Alvez y 
Andrés Cruz. La primera indicó que “el texto tie-
ne novedades relevantes, no solo una democracia 

paritaria e inclusiva, sino que un catálogo de de-
rechos sociales importante”. Cruz, en tanto, co-
mentó que “tenemos que ganar para tener nues-
tros derechos fundamentales actualizados, para 
que se incorpore la probidad y el buen gobierno”.

Comando del Apruebo tiene voceros en el Biobío
FOTO: MARCELO CASTRO B.
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además de consentimientos de na-
ciones originarias en derechos que 
se les consagren y esos son innume-
rables, así que eso es inviable. Y el 
Rechazo para reformar depende de 
los partidos políticos, por lo que 
debe ser evaluado”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

vez cree que “hay algo obvio en to-
das estas aseveraciones, ya que 
toda constitución aprobada de ma-
nera democrática está abierta a ser 
modificada, por lo tanto, cuando yo 
digo ‘aprobar para reformar’ estoy 
diciendo algo que consta en un ar-
tículo completo de la propuesta, 
así que no entiendo cual es el sen-
tido de profundizar en esa pala-

pueden hacer son válidas pero se 
debe determinar el curso del pro-
ceso de implementación. Hay una 
disposición transitoria que deter-
mina un acuerdo parlamentario o 
sumado a un referéndum, depen-
diendo de la materia. Esto siempre 
estuvo incluido”. 

Más crítica del proceso ha sido 
Rocío Cantuarias, quien sostuvo 

que el 4 de septiembre la ciudada-
nía tendrá que analizar si quiere o 
no “tragarse este borrador de la 
Convención. Dentro de estos meca-
nismos de salida que han encontra-
do algunos sectores políticos, con-
sidero que aprobar para reformar es 
una inviabilidad total, ya que se es-
tablece un quórum de dos tercios o 
cuatro séptimos con referéndum, 

FRASE

“(La propuesta) establece un 
capítulo sobre reforma 
constitucional, porque está 
diseñada para ser reformada”.
Gaspar Dominguez, ex vicepresidente de la 
Convención Constitucional.

“Toda constitución aprobada de 
manera democrática está 
abierta a ser modificada”.

Amaya Alvez, ex convencional delñ Distrito 20.

“Las modificaciones que se 
pueden hacer son válidas, pero 
se debe determinar el curso del 
proceso de implementación”.
Andrés Cruz, ex convencional del Distrito 20.

“El Rechazo para reformar 
depende de los partidos 
políticos, por lo que debe ser 
evaluado”.
Rocío Cantuarias, ex convencional del Distrito 
20.

“Hay cuatro mecanismos para 
reformar a los diez días, una vez 
que se promulgue la 
Constitución”. 
Adolfo Millabur, ex convencional de los 
Pueblos Originarios.

bra. No está en duda la reforma, ya 
que esta llamada a ser reformada 
en su aplicación”. 

“Diría que hay que aprobar, des-
pués vemos el apellido y que mate-
rias podemos cambiar, verlo ahora, 
sería quitar el trabajo realizado a la 
constituyente”, agregó Alvez. 

En tanto, Andrés Cruz acotó a 
que “las modificaciones que se 
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“Lo que hemos hecho es unir 
voluntades y conocimiento para  
que esto derive en otros productos”. 
Alex Berg Gerbert, director ejecutivo  
de la UDT.

“Esta iniciativa 
también llama a 
generar conciencia”. 
Álvaro Ortiz, alcalde de 
Concepción. 

“Poder generar esta alianza 
con la UDT y con la 
Municipalidad es 
fundamental”. Cristóbal 
Somarriva, gerente de Softys.

Minvu celebró  
a dirigentes y 
dirigentas de 
Quiero mi Barrio

Cada 7 de agosto se celebra el 
Día Nacional de la dirigenta y el 
dirigente Comunitario. En este 
contexto, el Programa Quiero 
mi Barrio del Minvu realizó un 
homenaje a los dirigentes so-
ciales de los Consejos Vecinales 
de Desarrollo de la Región, en 
dependencias del Gobierno Re-
gional (Gore). 

“A través de los dirigentes y 
dirigentas del Programa Quie-
ro mi Barrio de toda la Región 
queremos, de alguna forma, dar 
las gracias por el trabajo que 
hacen día a día y poder estar 
con ellos para conocer las in-
quietudes de sus barrios. Es a 
ellos a quienes nos debemos y 
hoy queremos con esta cele-
bración concretar esos lazos 
que hemos ido tejiendo”, dijo la 
seremi de Vivienda,  Claudia 
Toledo. 

La delegada presidencial, Da-
niela Dresdner, en tanto, co-
mentó que “esto es parte im-
portante de lo que el Presiden-
te, Gabriel Boric, nos ha pedido 
que hagamos, que lleguemos a 
los barrios, que trabajemos con 
las y los dirigentes y, que avan-
cemos en los proyectos con la 
ciudadanía”.  

La Seremi de Vivienda, a tra-
vés de su programa, actualmen-
te ejecuta 21 barrios en 16 co-
munas de la región, entre ellas,  
Talcahuano, Concepción, 
Arauco, Cañete, Nacimiento y 
Los Ángeles, en donde lleva a 
cabo la recuperación a escala 
urbana y social de los espacios 
públicos de las familias.

se instalaron en un inicio, 
pero actualmente existen 
más 30 puntos en la capital 
regional.

contenedores
10

IMPULSADO POR LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN, LA MUNICIPALIDAD Y SOFTYS

Más de cuatro toneladas de mas-
carillas ha recolectado el proyecto 
“Recicla Tu Mascarilla” que lidera la 
Unidad de Desarrollo Tecnológico 
(UDT) de la Universidad de Con-
cepción, la empresa de higiene y 
cuidado personal Softys y la Muni-
cipalidad de Concepción, y que re-
cientemente cumplió 10 meses des-
de sus lanzamiento. 

La iniciativa tiene como principal 
objetivo abordar uno de los efectos 
de la pandemia: la acumulación de 
mascarillas, elemento fundamen-
tal para el cuidado de las personas 
frente a la pandemia del Covid-19, 
para reducir los efectos en la elimi-
nación de basura domiciliaria y con-
taminación ambiental. 

“Estamos felices porque de algu-
na manera hemos cumplido lo que 
estábamos buscando: que las mas-
carillas, este producto que nos pro-
tege sin duda, deje de ser un proble-
ma ambiental. Cuando la botamos 
esta no se degrada en los ambientes 
naturales, puede permanecer por 
cientos de años y lo que hemos he-
cho es unir voluntades y conoci-
miento para que esto derive en otros 
productos” destacó el director eje-
cutivo de la UDT UdeC, Alex Berg 
Gerbert. 

Para celebrar este logro se entre-
garon cerca de 700 maceteros, los 
que  serán distribuidos a los siete co-
legios que participan desde el inicio 
en esta campaña. La actividad se de-
sarrolló en el Colegio Marina de 
Chile, uno de los establecimientos 
que cuenta con un contenedor para 
reciclar este elemento de protec-
ción personal. 

 
Crear conciencia 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, explicó que “iniciamos este 
trabajo en octubre del 2021 y este es 
el resultado de la alianza virtuosa 
entre el mundo académico, privado 
y público y de las comunidades es-
colares que también con mucho en-
tusiasmo y compromiso se han su-
mado a esta iniciativa”. 

El jefe comunal agregó que “he-
mos ido aprendiendo de marzo del 
2020 a la fecha cómo prevenir el con-

Cuatro toneladas de mascarillas 
suma proyecto de reciclaje

Material recolectado se ha transformado en maceteros y 
bandejas. Iniciativa, pensada inicialmente por cuatro meses, 
continuará durante todo lo que resta del año.

FOTO: PRENSA MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

tagio, cómo enfrentar una pande-
mia, pero también hemos aprendido 
a darle un segundo uso a este ele-
mento de protección esencial que 
muchas veces se encuentra en las 
calles botado, que pueden llegar al 
mar y contaminar nuestro medio 
ambiente, por eso esta iniciativa tam-
bién llama a generar conciencia”.  

Cabe recordar que el programa 
inicial se proyectó por cuatro meses, 
hoy quienes lideran el plan se com-
prometieron a extenderlo al menos 
por todo este año y con posibilidad 
de seguir ampliándolo. 

“Sin duda, el aporte es tremendo. 
El poder generar esta alianza con la 
UDT y con la Municipalidad de Con-

cepción es fundamental, es un pri-
mer paso y estamos seguros que 
vendrán muchos más, estamos muy 
contentos con los resultados y espe-
cialmente de la buena acogida que 
hemos tenido en la comunidad”, 
señaló el gerente de Asuntos Corpo-
rativos y Sostenibilidad de Softys, el 
gerente legal, Cristóbal Somarriva. 

A los 10 contenedores de recicla-
je instalados inicialmente en la co-
muna, se han ido sumando nuevos 
establecimientos e instituciones pú-
blicas y privadas, alcanzando más de 
30 lugares donde se puede reciclar.

FOTO: MINVU

Diario Concepción 
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MACETEROS como los que muestran autoridades y estudiantes son resultados de la campaña.
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3 generaciones de familias, en algunos 
casos, han dado vida al comercio de 
esta localidad. 

SECTOR TÍPICO DE PENCO, EN EL BIOBÍO

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

Es desde la altura, desde su clási-
co mirador donde mejor se con-
templa la variedad de espacios y 
colores que tiene Lirquén, en la co-
muna de Penco. 

Puerto y emplazamiento de cale-
tas y barrios residenciales, se ca-
racteriza también por sus pendien-
tes, casco industrial y un polo gas-
tronómico que se desprende desde 
la Bahía de Concepción: el “Barrio 
Chino”. 

Calle Balmaceda es la arteria que 
ha visto la evolución de este punto 
turístico durante los últimos 50 
años. Sus comerciantes comentan 
que ya son dos generaciones de fa-
milias las que han consolidado la 
actividad. Otros, incluso, hablan de 
tres generaciones que mantienen 
vivo el espíritu costero levantando 
restaurantes, marisquerías, entre 
otros espacios de ventas. 

Es precisamente esta tradición 
familiar el gran sustento y valor que 
define al “Barrio Chino”. Es ahí don-
de se mezcla trabajo y hogar como 
un concepto único.  

Muchos de estos locales gastro-
nómicos hoy son inmuebles de has-
ta tres pisos, donde los dos prime-
ros niveles son de atención al públi-
co, mientras el último es la casa 
residencial de los propios empresa-
rios de Lirquén. 

Bernardita Valenzuela lidera hace 
más de 40 años el “Hanyin San”. Con 
orgullo muestra una de las paredes 
que dan la bienvenida a su local, 
donde destacan certificados y fotos 
junto a rostros del espectáculo na-
cional y autoridades que han visita-
do el recinto. 

Bernandita confirma que en su 
caso existe un ejercicio de traspaso 
donde por décadas han participado 
hijos, suegra, esposo, etc. Esto, ad-
vierte, es su mayor orgullo y prueba 
fehaciente de perseverancia. 

“Todo comenzó cuando conocí 
a mi marido. Él y su familia ya tenían 
un local y tiempo después forma-
mos este”, dijo. 

“Uno ya conoce a toda la gente. 
Uno conversa con su clientela, la que 
se siente como en casa. Esto es fami-
liar y lo agradezco. Es algo que hay 
que cuidar y mantenerlo”, agregó. 

 
El Barrio Chino 

El conocido callejón del “Barrio 
Chino” no tiene más de 8 metros de 
ancho. A lo largo se extiende desde 
calle Balmaceda y al otro extremo 
roza una línea férrea.  

“Barrio Chino” 
de Lirquén: el 
polo turístico  
con espíritu  
de familia  
y vecindad
Marisquerías y restaurantes son la 
primera postal de este punto del Gran 
Concepción. La mayoría de sus 
comerciantes y trabajadores son 
residentes. Hoy, confirman, notan una 
mayor presencia de visitantes.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

CARTEL DE 
BIENVENIDA   
“Bienvenidos al Barrio 
Chino”, reza en la parte 
superior del famoso 
centro de locales. 

PAILAS MARINAS  
destacan en las cartas de 
los variados locales del 
barrio. 

Continúa en pág. 8
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Su ingreso es llamativo pero si al-
guien no es un visitante habitual 
hasta podría pasar de largo sin per-
catarse del universo único que hay 
al interior de esta verdadera franja.  

Es que en este ingreso comulgan 
vendedores y mariscadores. Algunos 
suben la voz para persuadir a cual-
quier desconocido con rostro de po-
tencial turista. Otros se dedican en si-
lencio a seguir limpiando la pesca 
del día. Esa misma que luego llegará 
a las cocinas y  platos del callejón. 

Frente al “Hanyin San” está “Mi 
casa”. Quien lidera hoy el negocio es 
Hernán Nuñez .  

Pertenece a la tercera generación 
a cargo del restaurante y recalca que 
el cierre obligatorio de su local, debi-
do a la pandemia, lo pudo superar 
gracias a una red de familiares y amis-
tades de todo el Gran Concepción. 

“Nos hicimos cargo del restau-
rante en marzo de 2020 y en eso lle-
ga la pandemia. Apenas asumimos 
tuvimos que cerrar por cerca de seis 
meses. Nos reinventamos con las 
entregas a domicilio y retiro en lo-
cal”, contó este comerciante. 

Ahora, al abrir nuevamente las 
instalaciones,  lo normal es obser-
var el ir y venir desde la cocina a los 
comedores a quienes lo acompa-
ñan en este negocio: familiares en 
su mayoría.  

“Hace un mes, más o menos, que 
las ventas han venido mejorando, 
sobre todo los fines de semana”, 
afirmó Nuñez quien con entusias-
mo muestra una de las últimas no-
vedades de su carta: la chorrillana 
de mariscos. Una creación de autor, 
o en este caso de autoría familiar. 

 
Desde la vereda 

Bernardita Valenzuela es parte 
del directorio de la Cámara de Co-
mercio de Penco. Conoce muy bien 
la realidad de contraste que ha te-
nido el barrio desde antes de la 
pandemia y durante el momento 
más crítico de esta. Reitera que en 
el Lirquén y sobre todo en el “Ba-
rrio Chino”, existe una cultura de 
comunidad donde todos los veci-
nos se conocen y el día a día gira en 
comunidad. 

Hace 50 años comenzó vendien-
do pan en un puente del sector. “Hoy 
está llegando más gente (turistas). 
Eso es bueno porque también per-
mite abrir y seguir entregando tra-
bajo a la gente que ha estado toda 
una vida junto a nosotros”, comen-
tó Bernardita Valenzuela a propósi-
to de la importancia y cuidado del 
personal y equipo humano. 

Claro que la venta en la vía pú-
blica sigue vigente. Hoy ya no es 
Bernardita pero sí otros comer-
ciantes. Reconocen que no hay 
permisos o patentes; y es la conno-
tación de oficio típico el que per-

das. Un aprendizaje que le entregó 
su mamá. Un oficio que aprendió 
desde la casa. 

mite seguir operando. 
Pancoras, tortillas, y hasta em-

panadas fritas del momento se dis-
tribuyen en un par de cuadras. Las 
y los comerciantes de Balmaceda 
conviven junto al resto de los acto-
res del turismo de Lirquén. Hasta 
hace poco, incluso, contaban con 
un sindicato el que buscan rearmar.  

Entre la variedad de aromas, car-
teles, freidoras y toldos está Berta 
Saavedra, quien de hecho fue diri-
genta de esta organización. “Prime-
ro éramos el Sindicato de Vendedo-
ras de Mariscos y Tortillas del Barrio 
Chino de Lirquén. Ahora la idea es  
unirnos entre los que trabajamos en 
la calle junto a quienes tienen pues-
tos establecidos”, detalló. 

Al igual que Hernán Nuñez, Ber-
ta explica que las ventas están re-
puntando. Una buena noticia luego 
de las cuarentenas y el retiro paula-
tino de la lluvia. 

“En marzo la venta cayó mucho. 
Hace tres semanas esto viene me-
jorando”, comentó.  

Berta explica que a mitad de se-
mana registran más ingresos. Esto 
por el efecto en cadena que signi-
fica la realización de una feria libre, 
cada miércoles. “La gente viene a 
la feria y de paso nos compra a 
nosotras”. 

 
Marisquerías 

Ximena Aguayo es la propietaria 
de la marisquería “El Delfín”, donde 

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

6
meses sin atención a público estuvo “Mi 
casa”, al inicio de la pandemia.

XIMENA AGUAYO 
muestra unas de las 
preparaciones más 
solicitadas por los 
turistas.

Viene de pág. 7

en 30 años de labores ha visto un 
cambio notorio en Lirquén, como 
ella misma dice.  

“La plaza, por ejemplo, está re-
novada. La explanada igual ha me-
jorado. El entorno en general es 

más bonito en Lirquén”, resalta 
con orgullo. 

Hoy Ximena muestra platos 
compuestos por variedades de ma-
riscos. Esto lo hace día a día, al 
igual que en las últimas tres déca-
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L
a cancha estaba barrosa, no tenían a Vi-
viana Torres en la citación y enfrente 
llegaba el poderoso Colo Colo con 12 
triunfos en 13 partidos. Parecía imposi-

ble, pero ante las dificultades apareció lo mejor de 
Fernández Vial. El equipo femenino dirigido por 
Antonio Zaracho supo defender el tanto de Fran-
chesca Caniguán y festejó un 1-0 histórico para afir-
marse en el cuarto puesto de la tabla general. 

El único tanto llegó a los 34’ tras centro de Me-
lissa Bustos aprovechado por Caniguán. Y no por 
nada, la “Maquinita” solo ha recibido 10 goles en 
13 encuentros y, lideradas por Norma Castilla, 
Ninoska Lecaros y un equipo que lo dejó todo, 
aprendieron de los errores del último clásico 
para sostener su ventaja. Salieron embarradas, 
pero con una sonrisa gigante. 

Y a propósito de las vecinas, la UdeC sufrió un 
traspié que no estaba en sus cálculos, cayendo 
0-2 en casa de Iquique, uno de sus rivales direc-
tos por la clasificación entre las 8 mejores. Las 
celestes marcaron a través de Valentina Fuen-
tes (28’) y Francesca Acuña (89’). Ese resultado, 
más el 3-2 de Puerto Montt sobre Antofagasta 
cambió las posiciones en esa zona. Ahora las sal-
moneras son sextas con 19 unidades, Iquique 
séptimo con 18 y la UdeC octava con el mismo 
puntaje. Acecha la UC con 16.

DIRIGIDAS POR ZARACHO DERROTARON A UN GIGANTE 

Deportes
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Franchesca Caniguán consiguió el histórico gol de este 
Fernández Vial que jugó contra todo y superó a uno de los 
grandes del país, que llegó con números que asustaban.

Y llegó el día en que Colo Colo se 
rindió a los pies de las inmortales

Castillo se destapa y es el goleador de la Primera B 
Con la lluvia y el barro parecía que 

poco se podía hacer, pero para la UdeC 
fue al revés. En ese duro escenario y 
contra un Copiapó que venía de 3 triun-
fos en línea, sacó lo mejor de su reper-
torio y lo goleó 3-0 en un tremendo par-
tido en lo colectivo, con un golazo de Fe-
lipe Orellana desde fuera del área y dos 
de Arnaldo Castillo, que llegó a 11 y 
ahora es el máximo artillero de la cate-
goría. Intratable. 

 El paraguayo expresó que “nos tocó 
una cancha terrible, complicada, pero 
el equipo luchó y el trabajo dio frutos. 
Felizmente se me abrió el arco y en una 
situación complicada donde lo necesi-
tábamos para salir de la parte baja de 
la tabla”. Y no solo salieron, momentá-
neamente son octavos, aunque hoy jue-
gan Barnechea con Santa Cruz y San-
tiago Morning con Iquique. 

Los tantos de Castillo fueron con un 

testazo de pique al lodo y un zapatazo 
de zurda a la entrada del área. “Me que-
do con el primer gol porque abrió el 
marcador y necesitaba anotar uno de 
cabeza. Nos hacía mucha falta otro 
triunfo y me deja muy contento ver lo 
que se entregó el equipo, también ha 
sido importante la confianza que nos 
ha dado el profe desde su llegada y lo in-
tenso que trabajamos en la semana 
cuando nos ha tocado perder”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Había logrado plata el sábado y ayer dispu-
tó dos finales más en el Mundial de Canotaje 
en Canadá. María José Mailliard se anotó otra 
presea, esta vez de bronce, y estuvo a punto de 
lograr una tercera medalla. 

A primera hora, en la final del C1 200 se ubi-
có en cuarto puesto, a solo 8 centésimas de la 
china Wenjun Lin, pero tuvo su revancha en la 
prueba de l C1 500, donde remató en cuarto lu-
gar para subirse otra vez al podio.

Mailliard repite podio en las aguas de Canadá

FOTO: TWITTER TEAM CHILE

Paulo Inostroza P. 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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2
UDECIQUIQUE

0
Estadio: Complejo Cesare Rossi 
Árbitro: Rubén Llancao

GOLES

28’ V. Fuentes 
89’ F. Acuña

1
COLO COLOA.F. VIAL

0
Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Natalia Vera

GOLES

34’ F. Caniguán
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TRAS HISTÓRICAS CLASIFICACIONES EN EL HOCKEY CÉSPED Y EL RUGBY

L
a emocionante y agónica 
victoria de Chile sobre Es-
tados Unidos en Denver, 
por 31 a 29, le dio la clasifi-
cación a los cóndores al 

Mundial de Francia 2023. Un logro sin 
dudas histórico, que se une a los con-
seguido también por el hockey cés-
ped, que también metió a las seleccio-
nes adultas femenina y masculina en 
la copa del mundo. 

En el caso de las “Diablas” ya com-
pitieron, finalizando en el lugar 13 
entre 16 equipos, con dos victorias (Ir-
landa y Sudáfrica). Además, en la pri-
mera ronda cayeron estrechamente 
por 3-1 con Países Bajos, a la postre 
campeón del torneo. De hecho, en la 
final derrotar por ese mismo marca-
dor a Argentina, lo que refleja lo com-
petitivo del plantel nacional. Otro 
caso a destacar es el  balonmano, que 
a nivel adulto masculino ha clasifica-
do a los últimos siete mundiales. De 
hecho, estará en el torneo de Polonia 
y Suecia 2023, que se jugará del 11 al 
29 de enero, y será parte del Grupo A 
junto a España, Montenegro e Irán.  

Tras estos resultados, bien vale pre-
guntarse a qué corresponden: a pro-
cesos bien construidos, con inversión 
y con la metodología adecuada, o si se 
trata de éxitos que responden a bue-
nas generaciones, como por ejemplo 
ocurrió en el fútbol cuando la selec-
ción masculina adulta ganó las copas 
América de 2015 y 2016. Además, e in-
dependiente de lo anterior, también 
surge la interrogante de si se pueden 
repetir logros similares en otras dis-
ciplinas colectivas.  

 
Buen trabajo 

Evelyn Bastidas, jugadora de hoc-
key y entrenadora del Club Amane-
cer, afirmó que “lo que ha pasado con 
el hockey y el rugby tiene que ver mu-
cho con su masificación, y en ese sen-
tido el rugby nos lleva un poco de 
ventaja. Se puede ver a  nivel local, 
donde antes la actividad pasaba casi 
siempre por Old John’s y Troncos, y 
ahora Mineros ganó la copa de oro en 
Aruco. Además, es un deporte que 
está en universidades y comunas de 
la región, lo que es muy importante 
para obtener resultados”. 

En esa línea agregó que “creo que 
también es relevante el trabajo de 
las federaciones, que se han consoli-
dado, han invertido en buenos en-
trenadores y en capacitar, y las gestio-
nes que se han hecho han aportado 
para conseguir estas clasificaciones 
a mundiales. Sin dudas que se están 
haciendo mejor las cosas, se invierte 
más. Por ejemplo, hoy el hockey tie-
ne una cancha pública”. 

Daniel Romo, entrenador de Old 
John’s, indicó que “particularmente 
creo que estos logros corresponden 
a procesos. En el hockey hace años 
que vienen trabajando con Sergio Vi-

Cómo mantener el éxito y 
sumar nuevos logros en los 
deportes colectivos chilenos

 FOTO:  TWITTER FEDERACIÓN CHILENA DE HOCKEY CESPED

Lo conseguido en estas disciplinas, donde las diablas incluso 
ganaron un par de encuentros en el mundial, ¿puede 
considerarse como el resultado a un trabajo bien 
desarrollado, con estructuras, métodos y más recursos, más 
que a generaciones puntuales con mucho talento? En el 
balonmano, a nivel adulto masculino ya se ha clasificado siete 
veces seguidas a la copa del mundo y está listo el pasaje para 
el evento planetario de 2023. ¿Es posible replicar esos 
modelos en otros deportes? ¿En el caso del hockey y el rugby, 
se puede apuntar más alto? 

de 8 a 14 horas todos los días y así es 
imposible no mejorar. Antes te junta-
bas uno o dos meses antes para pre-
pararte y cuando vas a competir a ni-
vel internacional, eso se nota. En los 
tiempos cuando te patean esquinado 
y los tackles duros se notan, por la ca-
pacidad física de saber aguantar. Lo 
único que te hace mejorar eso es te-
ner más horas de trabajo. En síntesis, 
el talento existió siempre, pero ahora 
se le ha dado tiempo para prepararlo 
adecuadamente. Lo que se había lo-
grado antes de enfrentar a Estados 
Unidos ya era tremendo”.  

Guillermo Jiménez, jefe técnico del 
club de vóleibol Murano Concepción, 
aseguró que “desconozco la interna 
del rugby y del hockey césped, pero 
si se logró clasificar a mundiales algo 
tiene que haber cambiado para me-
jor. Ahora, también hay que ver qué 
tanto cambió el sistema de clasifica-
ción a los mundiales, pues en algunos 
casos se está dando más cupos a Su-
damérica lo que puede haber sido 
aprovechado. Pero más allá de eso es 
muy positivo para el desarrollo del 
deporte en el país y es de esperar que 
con este tipo de resultados el apoyo 
desde la entidades más importantes 
asociadas al deporte venga con un 
poco más de fuerza”. 

Raúl Umaña, entrenador de balon-
mano del programa Promesas Chile, 
comentó que “lo conseguido en el 
rugby es tremendamente importan-
te, y las chicas del hockey fueron a 
competir a la elite mundial y lograron 
triunfos, lo que sin dudas es excelen-
te. El rugby con bastante apoyo me-
diático, que es lo que deberían tener 
todos los deportes en general, logró 
una clasificación histórica”. 

Respecto a si ahora se realiza un 
mejor trabajo, Umaña señaló que “no 
sé si hay mucha diferencia con lo que 
se realizaba antes, si es mejor o peor, 
lo que sí tengo claro es que les ha 
dado más proyección a las seleccio-
nes jóvenes, a los nuevos talentos. 
Que empiecen a tener roce interna-
cional a corta edad, a codearse con 
una alta exigencia, sin dudas es muy 
positivo. Cuando en una categoría 
juvenil, Sub 18 o Sub 20, logras alcan-
zar un cierto nivel competitivo ante 
oponentes importantes, lo único que 
quieres es repetir la experiencia a fu-
turo y mejorar resultados, rendimien-
to. Al igual que un atleta que corrió 

Chile clasificó a los 
mundiales de balonmano 
adultos masculinos en 2011, 
2013, 2015, 2017, 2019, 2021 
y 2023. 

Protagonista 
permanente 

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

R. Cárcamo y C. Campos 
contacto@diarioconcepcion.cl

gil, que es un entrenador de mucho 
prestigio y trayectoria y que vivió pro-
cesos muy exitosos en Argentina. A 
partir de ahí puso un modelo de tra-
bajo, de alto rendimiento, que llevó a 
las diablas a clasificar al mundial por 
primera vez en la historia. En el caso 
del rugby, pienso que la clasificación 
no es un hecho fortuito, sino produc-
to de un plan de alto rendimiento 
que se inicia con la llegada del head 
coach (Pablo Lemoine) en colabora-
ción con varios estamentos, entre 

ellos Sudamérica Rugby. Por eso, creo 
que se debe más a un trabajo bien pla-
nificado que a la unión de generacio-
nes puntuales”. 

Sebastián Otero, jugador de Tron-
cos y que también ha sido parte de la 
selección, comentó que “el éxito del 
rugby es una sumatoria del proceso 
y una buena generación de jugadores. 
Chile siempre ha tenido rugbistas ta-
lentosos, pero el proceso que se llevó 
a cabo ahora permitió explotar esos 
talentos. Esa fue la clave. Se entrena 
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que hay un camino en el deporte de 
alto rendimiento. Esto igual tiene un 
costo altísimo, pues los procesos de 
selección están tremendamente cen-
tralizados, y en muchos casos deben 
irse largos periodos a Santiago, unos 
deben dejar sus colegios formales 
para poder cumplir con los entrena-
mientos de la selección, que son de 
martes a viernes. Ahí falta descentra-
lización y de una búsque-
da y captación que en 
el caso de las damas 
está muy bien traba-
jado, no así en el ámbi-
to de los varones”. 

Sebastián Otero indi-
có que “siempre se le ha 
dado más plata al fútbol 
y siendo frío, es el depor-
te que más vende. Ahora el 
rugby se ha masificado con esto 
mismo. El Santa Laura estaba lleno 
y esperamos que esta sea una base 
para seguir llenando estadios. 
Ahora jugaremos vs Brasil 
en Temuco y si se lleva 
mucha gente, dejaría de 
ser una anécdota que el 
rugby lleve mucha 
gente, sino que 
podría 

Escolar y UniversitarioTD
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los 100 metros en 10 segundos, se 
prepara para ir bajando esa marca, 
llegar a su mejor versión”. 

En ese sentido, añadió que “el im-
pulso que se le ha dado al trabajo for-
mativo, de base, es importante. Ahí 
pongo como ejemplo los polos de 
Promesas Chile, donde efectivamen-
te se ha ido desarrollando o estable-
ciendo apoyo a los clubes para que 
tengan mayor continuidad los de-
portistas en el trabajo. Y claramente 
en la medida que hay estímulos y se 
mejora la competencia puede existir 
un grado de rendimiento esperado. 
Además, tener en el país eventos 
como fueron los Odesur hace unos 
años o ahora en 2023 los Panameri-
canos establecen una política de de-
sarrollo para las federaciones, con el 
objetivo de ir preparando deportistas 
de cara a estas instancias”. 

 
Ejemplos y cómo seguir 

Ante el éxito conseguido, bien vale 
preguntarse de qué manera esto se 
puede mantener a corto y mediano 
plazo. “En mundiales adultos varones 
llevamos muchas clasificaciones con-
secutivas, no creo que otro deporte 
colectivo tenga lo mismo, ni siquiera 
el fútbol con todos los recursos que 
tiene. En categorías juveniles juniors, 
también van a lo menos siete mun-
diales seguidos. Y por eso se da lo 
que te decía antes, ves que a los 18 es-
tán yendo siempre a mundiales y 
quieres seguir a nivel adulto, lo mis-
mo los que vienen más abajo”, dijo 
Raúl Umaña. 

Del trabajo desarrollado, destacó 
que “en el balonmano no creo que se 
hagan más cosas, lo que se enseña o 
se hace a nivel de clubes ahora es lo 
mismo que hace cuatro, cinco años. 
Lo que sí ha mejorado es la intensidad 
y la frecuencia, y eso va de la mano 
con la incorporación de los Pro-
mesas Chile en Araucanía, Biobío, 
Región Metropolitana y la Quin-
ta. Eso permite una sistematización 
del trabajo, los deportistas comienzan 
a palpar o vivenciar la cantidad de ho-
ras que se necesitan para ir por resul-
tados relevantes”. 

Y para mantener los resultados, 
Umaña afirmó que “técnicamente no 
hemos podido despegar o tener un 
mayor salto porque debemos traba-
jar con la envergadura. Ahí competi-
mos con la gente del voley y del basket 
por conseguir jugado-
res altos, y eso limita. 
En damas igual ha sido 
un proceso súper exito-
so, el polo del Biobío ha 
permitido que mu-
chas jugadoras es-
tén a nivel de selec-
ción, con 
chicas en 
nóminas o gi-
ras con el equipo 
adulto. Claramente ha 
servido para que los 
más jóvenes vean 

bargo, a nivel masculino adulto ya se 
quedó de fuera de los últimos dos 
mundiales. 

Eric Godoy, defensa de la UdeC, co-
mentó que “se ha dejado de lado mu-
cho la formación. En mi época, cuan-
do era juvenil, el enfoque era formar 
jugadores para promoverlos al plan-
tel. Hoy uno ve que a los clubes no les 
interesa eso, sino que tener jugadores 
jóvenes con talento para vender, mi-
rando un signo peso como una em-
presa. Eso lleva a que el proceso de 
formación se limite a un resultado. 
Hoy al fútbol no se puede jugar sola-
mente con talento, eso queda para dé-
cadas atrás, donde el fútbol era menos 
intenso y físico. Eso acarrea proble-
mas y hoy estamos sufriendo que 
cuando hay talento y herramientas, la 
formación no es la adecuada”. 

En esa línea, agregó que “los proce-
sos requieren hábitos, disciplina y tra-
bajo, pero estamos pecando de eso. A 
diferencia de años anteriores, hemos 
crecido en infraestructura, mejores 
estadios, pero caímos en lo más im-
portante, que es la formación. Nece-
sitamos gente que se dedique a for-
mar y que no se proyecte individual-
mente para llegar a dirigir otro equipo 
en base a resultados. Faltan profeso-
res que quieran formar jugadores, 
sólo así saldrán nuevos talentos pre-
parados para el alto rendimiento. Me 
tocó la posibilidad de compartir ca-
marín y vivencias hermosas con Ale-
xis Sánchez, Arturo Vidal y Gary Me-
del, y en esos tiempos la formación era 
distinta, más allá del talento y la men-
talidad que ellos tenían. Hoy no veo 
que estén la ganas, pasión ni sabidu-
ría para enmendar al talento ni diri-
girlo de la manera correcta”. 

Víctor Merello, ex seleccionado 
chileno, afirmó que “siempre cuando 
se logran objetivos, es por una razón 
lógica. Clasificar a un Mundial pue-
de ser consecuencia de un proceso, 
por una gran camada de talentos o 
ambas juntas. Eso va de acuerdo al 
trabajo que se haga. Soy de la idea 
que cuando las cosas se ejecutan de 
buena forma, tienen recompensa. 
Lo que me atañe es el fútbol y es in-
dudable que hace mucho tiempo, 
más allá de la generación dorada, 
nuestro fútbol está en decadencia 
por diversos motivos, sea organiza-
ción de campeonatos o lo que sea. El 
rugby u otras disciplinas que han te-
nido éxitos, puede ser por un proce-
so largo enfocada en una dirección 

que les ha rendido triunfos. 
Soy majadero en que 
cuando se trabaja bien, 

hay éxito. Hoy en el fút-
bol, por ejemplo, no hay re-
cambio. Los procesos de 

trabajo deben ser 
bien enfocados y no 

momentáneos, sólo 
así se logra el objetivo”. 

transformarse en una constante. El 
otro día me subí a un Uber y el chofer 
me dijo ‘oye tú estay en los Cóndores 
que van al Mundial’, siendo que antes 
nadie cachaba nada de rugby. Hoy los 
mismos niños puede que nos vean 
distinto, porque los más pequeños 
siempre apuntan a los héroes, y como 
a nosotros nos fue bien y clasificamos 
al Mundial, es destacable”. 

Daniel Romo señaló que “creo que 
son modelos que se pueden replicar 

en el alto rendimiento, 
pues tienen que ver 
con objetivos, méto-
dos de trabajo, perfi-
les, staff y estructu-

ras, entre 

otros factores. Los elementos técni-
cos después son específicos a esa 
áreas ya diseñadas, y por eso siento 
que se puede hacer una labor similar 
en otros deportes colectivos. Y estoy 
seguro que si lo que se ha hecho en el 
rugby y hockey tiene continuidad, 
deberíamos ver a la selección en nue-
vos mundiales de estas disciplinas”. 

Para Evelyn Bastidas, es un factor 
relevante que “los mismos jugadores 
y entrenadores se ven interesados en 
masificar y enseñar las disciplinas 
que nos mueven. Hoy cada vez tene-
mos mejores técnicos nacionales, lo 
que también es fundamental para 
realizar un buen trabajo. Personal-
mente, creo que tenemos proyección 
en el hockey y en muchos deportes 

más, como el 
balonmano, el 
básquetbol o 

el vóleibol. Y 
ahora que se incorpore en alguno de 

los artículos de la nueva Constitu-
ción el derecho al deporte y la acti-

vidad física, que eso llega a 
respaldar toda la 

convicción que 
tenemos de 

la impor-
tancia 
de es-
t o s  

á m b i -
tos para 

la vida 
de las 

p e r s o -
nas”. 
 

¿Y el fútbol? 
Sin dudas, es 

el deporte que 
más cobertura 

mediática recibe y 
que más dinero 

mueve. Sin em-
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Algunos datos de los procesos formativos locales en el hockey y el rugby

El programa Crecer en Movimiento que está desti-
nado a niños en edad escolar tiene 1 escuela de espe-
cialización de rugby (12 a 14 años) y una de especia-
lización de hockey césped en la provincia de Concep-
ción. Ambas tienen una inversión de 4 millones de 
pesos cada una en bienes y servicios e implementa-
ción. Además, existe una escuela de iniciación depor-
tiva de hockey césped con una inversión de 2 millo-
nes de pesos en bienes y servicios e implementación. 

Por su parte, desde el año 2020 se ejecutan en 
la región los polos de rugby seven infantil y hoc-
key césped damas juvenil que responden a la Polí-
tica Nacional de Actividad Física y Deportes del 
Ministerio del Deporte. El primero en Tineo Park del 
Colegio Saint John’s, a cargo del técnico Emilio Hor-
mazábal con 17 beneficiarios y, el segundo, en el 
Club Country Club bajo la conducción del entrena-
dor Michael Muñoz con 9 beneficiarias.

ANDRÉS OREÑA P.
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T
ras el receso por 
las vacaciones de 
invierno, Adicpa 
retomó sus activi-
dades con la mira 

puesta en los provinciales de 
los Juegos Deportivos Esco-
lares del IND. Un proceso 
que se ha desarrollado de 
distinta manera de acuerdo 
a la disciplina, pero se espe-
ra tener todos los nombres 
en un máximo esta semana, 
pues de acuerdo al calenda-
rio entregado la próxima fase 
de la competencia partirá el 
15 de agosto.  

En algunas disciplinas como el ajedrez y el 
tenis de mesa ya están listos los clasificados, 
mientras en los demás se espera tener todo 
resuelto dentro de esta semana. Una vez 
finalizado este proceso, se espera concretar 
encuentros amistosos en varios deportes.  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

tes del inicio de las vacacio-
nes, la segunda semana de 
julio, que es cuando se toma 
este receso habitualmente”. 

En esa línea, agregó que 
“como salimos antes y tuvi-
mos una semana más de va-
caciones, desde el IND se ex-

Escolar y UniversitarioTD
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Dr. Pablo Luna Villouta 
Académico de Pedagogía en Educación Física 
Universidad San Sebastián

El deporte constituye una de 
las manifestaciones culturales 
más difundidas en las sociedades 
actuales, su práctica es universal 
sin distinción de raza ni sexo, de 
allí que sea considerado, por mu-
chos, como la actividad humana 
de mayor envergadura. Eso prin-
cipalmente por su trascenden-
cia social y fuerte arraigo popu-
lar, lo que se refleja en la gran 
cantidad de personas que lo 
practican, en la pasión que des-
pierta, y en la multiplicidad de 
modalidades y disciplinas que 
existen en la actualidad, las que 
a su vez son evidencia de la cul-
tura y sus transformaciones a lo 
largo de tiempo, en especial, en 
los últimos 15 años. 

Considerando lo anterior es 
que los mejores deportistas se 
han convertido en ídolos y refe-
rentes generacionales, lo que 
atrae a la práctica deportiva a 
una gran cantidad de niños y jó-
venes que desean llegar al nivel 
competitivo más alto. Lo ante-
rior, sumado a la idea de que el 
deporte, desprovisto de sus fina-
lidades propias, pero ligado a la 
idea de progresar, se presta para 
la educación de niños y jóvenes, 
ya que implica confrontación, 
competición, colaboración, es-
fuerzo y perseverancia. Así su al-
cance educativo en la infancia y 
adolescencia puede ser signifi-
cativo. 

En particular los deportes co-
lectivos, básicamente entendi-
dos como aquellos practicados 
por jugadores miembros de un 

mismo equipo, exigen de los 
deportistas un conocimiento 
práctico o “saber cómo” resol-
ver situaciones imprevistas con 
la ayuda de los demás, toman-
do decisiones de manera per-
manente y rápida. Esto permi-
te ver que sus practicantes de-
ben desarrollar una serie de 
habilidades motrices y cuali-
dades físicas asociadas a las 
particularidades energéticas y 
de patrones de movimiento del 
deporte, los que además favore-
cen el desarrollo muscular, 
óseo y biológico general de ni-
ños, a la vez que deben desple-
gar una serie de habilidades 
perceptivas y cognitivas que les 
permiten jugar al deporte en 
cuestión. También la práctica 
favorece el desarrollo de habi-
lidades mentales. Sumado a 
esto, el deporte colectivo pue-
de ayudar al desarrollo del sen-
tido de pertenencia, autocon-
cepto, autoestima, autonomía, 
responsabilidad, buen compor-
tamiento y personalidad.  

Para que lo anterior suceda, 
los deportes colectivos deben 
contar con una mirada pedagó-
gica de largo plazo, favorecedo-
ra de la participación y confrater-
nidad entre sus miembros, ca-
paz de ir más allá del resultado y 
del triunfalismo de un torneo, 
buscando del desarrollo de un 
“verdadero espíritu deportivo”. 
Este se funda en el respeto por el 
juego y el otro, en dar el máximo 
esfuerzo en cada partido y en-
trenamiento, y en aceptar humil-
demente la derrota y el triunfo, 
como parte del aprendizaje y for-
mación deportiva.

EN EL MARCO DE LOS JUEGOS DEPORTIVOS DEL IND

Adicpa se apresta a 
definir sus cartas 
para los provinciales

Contribución de los deportes 
colectivos en la niñez 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Pedro Loayza, coordina-
dor general de Adicpa, con-
tó detalles de este proceso. 
“Hay que recordar que hubo 
vacaciones más extensas de 
lo normal. Antes del cambio, 
la idea era terminar con 
nuestras clasificatorias an-
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Se realizará el primer 
provincial, que será de 
vóleibol damas en la 
categoría Sub 14. Se 
disputará en el 
Colegio Creación. 

de agosto
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dos para la etapa provincial. 
En categoría Sub 14 varones 
tomaron parte seis equipos, 
cerca de un 50% de los que 
estaban usualmente, y en da-
mas se inscribieron dos, la 
mitad de lo normal”. 

Además, Umaña destacó 
que “en la serie Sub 17 la baja 
de equipos fue mayor. Casi 
siempre participaban ocho, 
nueve colegios y ahora fue-
ron tres, cuatro, y eso hace 
que las competencias termi-
nen muy rápido. Ha costado 
completar las categorías, y 
en este momento el princi-
pal objetivo es cautivar, ge-
nerar interés, por sobre los 
resultados competitivos”.  

En esa línea, añadió que 
“en cuanto al nivel técnico 

CALENDARIO ETAPA PROVINCIAL JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES

tendió el tiempo para esta 
etapa, y por ello aún conti-
nuamos con la fase clasifica-
toria. En este momento, te-
nemos varios colegios clasi-
ficados para la etapa 
provincial, en el básquetbol 
esperamos finalizar la sema-
na del 13 de agosto y los de-
más (voley, fútbol y balon-
mano) ya están finalizados. 
En el atletismo también hay 
un nuevo encuentro el 13 de 
sábado, donde se sumarán 
colegios subvencionados 
pero los tiempos del primer 
evento se respetarán”. 

Loayza completó su análi-
sis comentando que “en el 
ajedrez y el tenis de mesa ya 
están los clasificados. De los 
28 colegios que integran 
Adicpa no todos están parti-
cipando, pues pusimos énfa-
sis en que era un nivel supe-
rior al habitual, y muchos es-
tablecimientos se restaron 
pues todavía algunos volvie-
ron recién o bien aun no re-
toman de forma normal”.  

 
Balance y proyección 

Loayza también se refirió a 
lo que viene tras esta etapa. 
“En una cita de rectores que 
realizamos se tomó el acuer-
do que durante el segundo se-
mestre se iban a hacer festiva-
les no competitivos. Una vez 
que terminemos estas clasifi-
catorias, intentaremos hacer 
algo en los deportes colecti-
vos más masivos. Ahí nos jun-
taremos con los colegios para 
definir eso, tenemos hasta no-
viembre para llevar a cabo 
esas actividades”. 

Raúl Umaña, entrenador 
del Colegio Pinares, se refirió 
también al desarrollo de la 
competencia en el balonma-
no. “Hubo pocos colegios 

el Almondale Lomas presen-
ta uno un poco mayor, son 
chicos que también han es-
tado permanentemente tra-
bajando tanto en el colegio 
como en clubes, y de alguna 
forma muestran un desem-
peño bastante mejor que 
otros que están comenzan-
do a desarrollar el balonma-
no este año. Creo que van a 

llegar al provincial, es muy 
probable que ganen esa eta-
pa y se van a encontrar en el 
regional con elencos de Bio-
bío y Arauco que representa-
rán una exigencia mayor”. 

Por lo anterior, Umaña 
afirmó que “estas categorías 
aún están en etapa de apren-
dizaje, todavía les cuesta 
mucho el tema del desmar-

que, hay debilidades igual en 
técnica individual de lanza-
miento, entre otros aspec-
tos. En la medida que pue-
dan tener una competencia 
permanente, sistemática du-
rante el segundo semestre, 
podrán ir mejorando”.

PROVINCIALES FECHA RECINTO JUVENIL FECHA RECINTO

Básquetbol Damas Tomé  Miércoles 17 de Agosto  Colegio Gabriela Mistral  San Pedro de la Paz  Miércoles 7 de septiembre San Ignacio o Alemán   

Básquetbol Varones  Tomé  Martes 23 de Agosto  Colegio Gabriela Mistral  San Pedro de la Paz  Lunes 5 de septiembre San Ignacio o Alemán 

Vóleibol Damas  Concepción  Lunes 15 de Agosto  C. Creación    Concepción  Martes 30 de agosto   C. Creación  

Vóleibol Varones  Concepción  Martes 16 de Agosto   C. Adventista    Concepción   Miércoles 31 de agosto  C. Adventista 

Balonmano Damas  Concepción  Martes 16 de Agosto  Gimnasio Municipal   Concepción  Viernes 2 de septiembre Gimnasio Municipal  

Balonmano Varones Concepción                 Miércoles 17 de Agosto  Gimnasio Municipal   Concepción  Jueves 8 de septiembre Gimnasio Municipal  

Futsal Damas  Talcahuano   Lunes 15 de Agosto   Tortuga o Tumbes   Talcahuano   Jueves 25 de agosto   Tortuga o Tumbes 

Futsal Varones  Talcahuano  Viernes 26 de Agosto  Tortuga o Tumbes   Talcahuano  Lunes 29 de agosto  Tortuga o Tumbes 

Fútbol Damas  Hualqui   Miércoles 7 de Septiembre  Estadio Municipal   Hualqui    Jueves 1 de septiembre  Estadio municipal  

Futbol Varones San Pedro de la Paz    Lunes 05 de Septiembre   Los Batros    no aplica    no aplica    no aplica 

Tenis de mesa  Concepción                 Miércoles 24 Agosto   Colegio Gran BretañaCCSP  Concepción   Miércoles 24 agosto   Colegio Gran BretañaCCSP  

Atletismo  Coronel  25 Pista / 26 Lanzamiento   Estadio Municipal  Coronel   25 Pista / 26 Campo (agosto)  Estadio municipal 

    y saltos (Agosto)   

Ajedrez  Coronel                        Lunes 22 de agosto   Biblioteca Municipal   Coronel    no aplica    no aplica 

SUB 14

CLASIFICADOS TENIS DE MESA 

Sub 16 damas:  

- Francisca Antonia Sánchez Inostroza  

- Ignacia Alejandra Huamanga Chávez  

 

Sub 14 damas: 

 -Catalina Antonia Palma Vera 

- Camila Heyden Marabolí  

 

Sub 16 varones: 

- Ignacio Javier Sepúlveda González 

- Sebastián Ignacio Cernz Riffo 

 

Sub 14 varones 

- Christian Ignacio Nova Ferreira  

- Gonzalo Alberto Acuña Vilchez 

 

CLASIFICADOS AJEDREZ 

Sub 14 damas 

- Noa Miranda Lubini (Colegio Fraternidad) 

- Catalina Inostroza Meza (Colegio Concepción San Pedro) 

- Amanda Alarcón Martínez (Instituto Humanidades) 

 

Sub 14 varones 

- Agustín Godoy Smith (Salesiano) 

- Emilio Riquelme García (Instituto Humanidades) 

- Diego Cárdenas Contardo (Sagrados Corazones)

que participaron, no todos 
los que son parte habitual 
de Adicpa retomaron sus ac-
tividades. Había que cum-
plir con el calendario de los 
Juegos Deportivos del IND, 
que deben tener los clasifica-



14 Diario Concepción Lunes 8 de agosto de 2022

AGUSTÍN GAME, RUGBISTA

R
eza el dicho popular 
que el rugby es “un de-
porte de bárbaros ju-
gado por caballeros”. 
De la primera parte 

de la frase ya se encargarán los ex-
pertos, porque la segunda queda 
perfectamente representada en 
los hermanos Game, dos jóvenes 
sampedrinos que se están labran-
do un camino que promete gran-
des alegrías en el deporte. 

Cristóbal (20), el mayor, lleva 
la delantera y ya ha sido parte de 
estas páginas con sus grandes 
actuaciones en los últimos pro-
cesos de la selección chilena se-
ven, con la que el año pasado lo-
gró la clasificación al mundial de 
Sudáfrica 2022 y con la que re-
cientemente obtuvo el tricam-
peonato de los Juegos Bolivaria-
nos, anotando el try final. 

El menor, Agustín (18), hace 
su estreno absoluto con esta 
nota, pero no cabe duda de que 
es solo la primera de muchas 
que se vienen. 

Tal como su hermano es de pa-
labra fácil, de carácter alegre y bien 
dispuesto al diálogo.   Alumno de 
Cuarto Medio del Colegio Saint 
John’s, comenzó muy niño en el 
deporte de la ovalada, casi llama-
do por una cuestión de sangre.  

“Empecé a practicarlo en terce-
ro básico siguiendo los pasos  de 
mi papá (Ronald Game, recordado 
ex jugador de Coipos y la UBB) y mi 
hermano. Desde ahí que juego por 
mi colegio y hace poco  también en 
series menores de Old John’s, el 
club de mi colegio. Es algo que se 
dio porque tengo un buen ejemplo 
de mi hermano, siempre me moti-
vó tratar de alcanzarlo en todo lo 
que se proponía. Si él ganaba algo, 
yo también debía hacerlo, siem-
pre se dio dado una sana compe-
tencia”, sostiene el fly-half. 

 
Creciendo en casa 

Veloz y agudo generador de 
juego, los comienzos de Agustín 
fueron con el entrenador Rafael 
Ruiz, aunque al ser un deporte de 
familia, traía ya nociones claras 
desde casa. 

Con esa base privilegiada, no 
tardó en hacerse de un lugar en las 
diversas selecciones del Saint 
John’s, con las que cumplió desta-
cadas actuaciones en el competi-
tivo circuito de colegios británi-
cos. Aunque su mejor nivel lo mos-
tró en las últimas ediciones del 
Seven de Reñaca, donde participó 
de dos títulos consecutivos, sien-
do elegido mejor jugador de 2021. 

“Mi desarrollo como jugador es 
gracias al apoyo que he tenido y a 
mi esfuerzo, va en directa relación 

El alumno del Colegio Saint John’s es parte de un linaje de 
jugadores que partió con su padre y que hoy mantiene 
vigente junto a su hermano Cristóbal, seleccionado chileno 
de seven. Un camino que está determinado a seguir. 

FOTO: CEDIDA AGUSTIN GAME

a mi calidad de entrenamiento. 
Siempre trato de ir mezclando las 
buenas notas con el buen rugby, 
buscando el equilibrio”, asevera. 

Ese alto nivel le permitió vivir 
sus primeros entrenamientos con 
el equipo mayor de Old John’s y 
más aun, sumar procesos con la 
selección nacional M16 y M18. 
“He tenido unos pocos entrena-
mientos con los adultos de mi 
club en modalidad seven y me di 
cuenta que me falta un escalón 
para estar al mismo nivel de to-
dos. Pero con esfuerzo se puede”, 
dice el jugador que el año pasado 
vistió la Roja  M17 en una gira a la 
Argentina y este año estuvo en 
los Juegos de la Juventud de Rosa-
rio, en M18.  

 
Cuestión de familia 

En cada paso dado, Agustín 
reconoce el aporte de su herma-
no. “Todas mis decisiones  toma-
das en el rugby fueron por in-
fluencia de Cristóbal. Cuando 
juego un partido y me equivoco, 
me aconseja. Gracias a él soy lo 
que soy ahora, somos muy uni-
dos”, reconoce. 

Y añade, “jugar juntos es un 
anhelo de chico, siempre le pre-
gunté a mi papá si alguna vez nos 
iba a ver jugando por algún  equi-
po o la selección, como los herma-
nos Neira. Ojalá mi hermano me 
espere, por lo pronto sigo con la 
sana competencia y mientras él 
fue oro en Valledupar, yo fui pla-
ta en Rosario”.  

Contento por el crecimiento 
que está experimentado el 
rugby chileno a partir de los úl-
timos éxitos, que tuvieron 
como corolario la reciente cla-
sificación al Mundial de Fran-
cia, Agustín confía en que la 
disciplina seguirá desarrollán-
dose. Y él quiere ser parte de ese 
progreso. 

“Los juveniles que vienen es-
tán súper motivados, ven los re-
sultados de los mayores y to-
dos quieren llegar. Y eso se ve en 
los procesos de selección que 
están muy difíciles, con mucho 
nivel. Por eso estoy tratando de 
entrenar lo que más puedo para 
llegar lo más lejos posible en el 
estudio y en el rugby”, proyecta. 

“Ojalá que los chicos que vie-
nen abajo se motiven con lo he-
cho por los Cóndores y poda-
mos seguir creciendo hasta que  
podamos ganarle a Argentina”, 
sentencia. 

Ah. Abajo viene otro herma-
no Game, tiene 15 años y tam-
bién es titular en la selección de 
rugby de Saint John’s. La dinas-
tía tiene larga vida.
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El nuevo embajador 
de una dinastía de  
la ovalada regional

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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S
i es por merecimien-
tos, Vial fue más que 
Wanderers, tuvo las 
mejores ocasiones 

de gol y mostró más ganas de ir 
por el triunfo. Lo malo es que 
esta historia parece repetida y la 
“Maquinita” sumó su empate 
número 13 en 21 juegos. Lo po-
sitivo es que levantó mucho su 
juego, tuvo altos rendimientos 
individuales y marcó después 
de 308 minutos sin goles. 

Y nunca fue fácil porque Iker 
Hernández abrió la cuenta a los 
15’ tras una entrada de Carlos 
Muñoz -muy bien controlado 
por la zaga- y un rebote que lle-
gó a su pierna zurda. “Ribery” 
Muñoz intentó dos veces desde 
fuera del área y con un cabeza-
zo hasta que Fernando Ponce 
empató con golazo de tiro libre 
y vino lo mejor de Vial. 

Pablo Vranjicán tuvo premio a su 
buen juego con un golazo eludien-
do al portero (47’), que dos minu-
tos después sacó un derechazo de 
Loyola al primer palo. Igualó Lucas 
Cepeda (51’) nuevamente toman-
do un rebote, pero Vial se fue enci-
ma y estuvo cerca del tercero con 
Salgado. No se pudo, pero este em-
pate sí dejó una buena sensación, 
este sí es el camino.

“MAQUINITA” SIGUE EN EL ÚLTIMO LUGAR DE LA B

Hubo varios destacados, como José Luis Ribery en 
el primer tiempo y hasta que le duró el fuelle. 
También fue bueno lo de Pablo Vranjicán, 
que justificó su ingreso como titular 
marcando presencia en el centro 
del área y juntándose con sus 
compañeros. Pero amerita 
resaltar lo de Felipe Loyola, 
porque no venía haciendo 
buenos partidos y en 
Valparaíso volvió a ser el 
tipo que las corre todas y, bien 
cubierto atrás, desbordó con 
mucho criterio por la derecha, 
incluyendo el gol de Vranjicán 
que nació de sus pies. El “Pipe” 
está de vuelta y cuando juega 
encendido se nota.

LA FIGURA

Los ingresos de Gustavo Gotti y Harol Salgado -este último 
extrañamente en el banco- le dieron un nuevo aire a Vial y 
los minutos finales mostraron a la visita buscando más el triunfo 
que el elenco de Miguel Ponce. Y en ese muy buen cierre de 
los ferroviarios, Salgado tuvo dos ocasiones claras para marcar. 
La primera, enganchando un zaguero para obligar una gran 
tapada de Eduardo Miranda tras zurdazo rasante. La segunda, 
tras una sucesión de toques y remate arrastrado apenas 
desviado al primer palo. Fue empate, pero si alguien quiso 
algo más, ese fue Fernández Vial.

NO QUISO ENTRAR EL TERCERO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Partió abajo en el 
marcador y supo 
remontarlo, pero 
sufrió dos goles 
que vinieron de 
rebotes, con muy 
mala fortuna. El 
equipo de Lira 
intentó ganarlo  
y mostró mayor 
ambición que 
Wanderers en 
este 2-2 de dulce 
y agraz.

Ha sido muy criticado porque se 
esperaba mucho de él y lo sabe, 
pero cuando Vial no encontraba 
el camino ahí estuvo Fernando Ponce 
para, con mucha personalidad, ponerse 
frente al tiro libre y anotar un tremendo 
golazo de pierna zurda. Lo gritó con todo, 
fue un desahogo y esperamos que le sirva para 
recuperar confianza.

MOMENTO CLAVE

Vial jugó como nunca y 
empató como casi siempre

GOLES

E. Miranda 
A. Herrera 
M. Sanhueza 
A. Cuadra 
F. Alvarado 
P. Corral 
M. Plaza 
P. Guajardo 
J. Castillo 
I. Hernández 
C. Muñoz

A.F. VIAL

FORMACIONES

M. Ponce

DT

(46’) Cepeda x 
Guajardo 
(46’) Pereyra x 
Castillo 
(71’) Amilivia x 
Hernández

Hernández

S: WANDERERS

2

J. Gamonal 
P. Jerez 
B. Vidal 
N. Garrido 
F. Ponce 
A. Sanhueza 
J. Zúñiga 
F. Loyola 
K. Harbottle 
J. Muñoz 
P. Vranjicán

P. Lira

DT

(63’) Salgado x Zúñiga 
(71’) E. Espinoza x 
Muñoz 
(71’) Avila x Harbottle 
(75’) Gotti x Vranjicán 
(75’) F. Espinoza x 

Pónce, Jerez, Zúñiga

(15’) Hernández 
(51’) Cepeda

(33’) Ponce 
(47’) Vranjicán

Estadio: Elías Figueroa 
Público: 5.000 espectadores aprox. 
Árbitro: Matías Quila

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

No hubo. No hubo.

TARJETAS ROJAS

2

33”

Cancha del Ester Roa no dio 
para más: morados sin fútbol

Se veía venir. Los últimos 15 minutos del 
partido entre la UdeC y Copiapó el sábado 
en el Ester Roa Rebolledo fueron inusuales, 
con la pelota apenas avanzando entre las 
pozas. Ya en ese momento se conversó la 
posibilidad de suspender los partidos del 
domingo, aunque  el informe climático ad-
vertía que ya no caería más agua y hasta ha-
bría un poco de sol. Por eso, la decisión fue 
que los árbitros en cancha decidieran si se 
jugara o no. Sobre todo, porque había dos 
juegos el mismo día. 

Y alas 11 horas se procedió a jugar el par-
tido de fútbol femenino entre Fernández 
Vial y Colo Colo que, ya en el segundo tiem-

po, daba luces de que la cancha estaba con-
vertida en un lodazal. No llovía, pero se 
hacía imposible jugar en condiciones de 
normalidad y entregar un buen espectácu-
lo, independiente de que las guerreras hi-
cieron historia en ese césped ganando por 
la cuenta mínima. 

Cuarenta minutos antes del pitazo ini-
cial, con Diego Vidal como juez del en-
cuentro, se decidió que el partido de las 16 
horas entre Deportes Concepción y Gene-
ral Velásquez no podía jugarse. Decisión 
que no gustó a mucha gente, pero al menos 
servirá para recuperar un par de lesionados. 
Al mal tiempo, buena cara.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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11/20 7/26
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

8/27                    
CHILLÁN12/31

RANCAGUA

11/28
TALCA

6/25
ANGOL

5/20
TEMUCO

6/16
P. MONTT

11/21
MARTES

13/22
MIÉRCOLES

10/22
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Domingo de Guzmán

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
BIG FARMA  
• Aníbal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Manuel Rodríguez 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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